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助け合い、高め合う 

校 長  松 本 忠 司 

 夏休みが終わり、再び学校での教育活動が始まりました。今年は新型コ

ロナが５類相当になり、数年ぶりに行動制限のない夏休みでしたが、いか

がお過ごしでしたでしょうか。学校では夏休み中といえど、部活動や学習相

談、秋葉祭に向けた準備など、様々な活動を実施していました。夏休み前

の集会で、子どもたちには「夏休みを充実させるために心がけて欲しいこ

と」として、「それまで取組んできたことを深めたり活かすこと」「夏休みだか

らできることにチャレンジすること」「心と体の健康のために毎日をしっかりと

生活すること」を話しましたが、意識していたでしょうか。これからまだしばらくは残暑が続くことが予想され

ます。これからも体調管理に気をつけて、心も体も健康に過ごしていってほしいと思っています。 

 さて、９月１日は「防災の日」です。これは今からちょうど１００年前の大正１２年９月１日に発生した関東大

震災で甚大な被害が出たことや、台風被害の多い時期であることから、国土省（現在の国土交通省）により

制定されました。それに合わせ全国各地で「総合防災訓練」が行われており、本校でも大地震を想定した

避難訓練を実施しています。防災について考えるとき、「自助」「共助」「公助」という考え方があります。「自

助」とは自分（や家族）の命を自らで守ることや備えること。「共助」とは近隣が互いに助け合って地域を守る

ことや備えること。「公助」とは、区をはじめ警察・消防・ライフラインを支える各機関や企業などによる応急・

復旧対策活動のことです。しかし大きな災害が発生した場合には、広範囲の各所での被害が想定されて

いますので、「公助」によってその全てに迅速な対応をしてもらうことは難しいだろうと言われています。 

「自助」は防災の基本です。自分の命を自分で守るためには、日頃からの様々な備えが必要です。災害

が発生すると電気・水道などのライフラインや食料などの流通が途絶えることがあるため、避難グッズの準

備とともに非常食を最低でも３日分備蓄することが推奨されています。しかし個々の人の力には限界がある

ので、災害時は周囲の人たちとの「共助」も必要になってきます。ですから日頃から、近隣の人と顔見知り

になっていたり、町内会や自治会などの防災訓練に協力したりすることは、「助け合い」や「お互いさま」の

関係をつくり、それは自分を守ることにもつながります。そしてまず自分を守る「自助」は、イザというときに

家族や近隣の人を助けにいくことができる「共助」の基本にもなります。「誰かを助けることのできる人」が多

い地域は、災害に強い地域でもあります。災害を完全に防ぐことはできませんが、被害を減らすこと（減災）

はできます。日頃から「もしも」の時のことを考えて、みんなで備えておくことができれば、確実に「減災」に

つながります。 

防災に限りませんが、学校では様々な教育活動で「自助」や「共助」の大切さを学びます。学校生活で

「自分の事は自分でできる」ようになることや、登下校時や地域で「自分の身の安全は自分で守る」意識を

育てること等は「自助」につながります。また学校生活での係活動の分担や「手伝う」「手伝ってもらう」という

関係、「困ったときに相談する」「困っている人に声をかける」という援助希求やその支援、集団活動で「協

力して高め合い、よりよいもの（や環境）を創る」こと等は「共助」につながります。学校生活を充実させること

は、イザというときの力を育てることにもつながっています。 

 

 

 



部活動特集 

９月号では、秋葉中学校の部活動を紹介します。各顧問の指導のもと、生徒たちは多くの仲間

とともに自主的・自発的に活動しています。 

サ
ッ
カ
ー
部 

6・７月に行われた横浜市総合体育大会では３位という成績を収める

ことができました。目標としていた県大会に出場することができまし

た。大会では部員一人ひとりがチームに貢献して戦うことができまし

た。保護者の方々や先生方、暑い中応援ありがとうございました。新チ

ームは 12 人だけですが、3 年生が残してくれた自信を大切にしてがん

ばります。 

 

 

 

陸
上
競
技
部 

４月からの多くの大会や記録会を経て、選手としてもチームとしても

少しずつ成長しています。暑いなかでの活動は、辛いことも多いですが、

この夏までに積み重ねてきた力を、秋に予定されている市総体・県総体・

駅伝大会・新人戦などに向けてさらに磨いていけるよう活動していきま

す。大所帯である部活動の、あらゆる面での強さを発揮できるよう取り

組みます！ 

 

 

 

野
球
部 

 ３月の関東地方近郊の強豪３２チームが集まった「はだの招待」では

ベスト８、春の市大会ではベスト１６で夏の中総体のシード権を手中に

おさめ、着実に力をつけて、「さあ、県大会だ！」と迎えた中総体はま

さかの初戦負けになってしまいました。この悔しさと三年生の思いを胸

にして、二年生８人、一年生３人で必ず「県大会出場以上」を目標にが

んばります。 

 

 

 

バ
ス
ケ
ッ
ト 

ボ
ー
ル
部 

 ３年生最後の総体では、男女とも今までの集大成を示し、勝

つことを目標に試合に臨みました。結果、男子は３回戦、女子

は１回戦シードの３回戦まで勝ち進みました。これまでチーム

を引っ張ってきてくれた３年生の立派な姿は１．２年生の心に

しっかりと刻まれたことでしょう。新チームのこれからの活躍

を期待してください。応援よろしくお願いします。 

 

ソ
フ
ト
テ
ニ
ス
部 

男
子 

“練習のための練習”ではなく“試合で勝つための練習”と“感謝と礼

儀”を意識して日々取り組んでいます。試合に負けた悔しい思いを頑張

る力に変えて、選手同士で切磋琢磨しながら活動しています。大会では

少しずつ結果を残せるようになってきています。これからも一生懸命に

練習に取り組んでいきます。 

 

 

 

ソ
フ
ト
テ
ニ
ス

部 女
子 

３年生は、『県大会出場』という目標に向かって、日々努力を重ねて

きました。最後の大会では、あと一歩及ばず、悔しい思いをしましたが、

この３年間、技術面・精神面共に大きく成長できました。この思いは、

後輩たちが引き継いでいきます。引き続き、応援よろしくお願いします。 

 

 

 

バ
ド
ミ
ン
ト
ン
部 

 バドミントン部は男子『県大会出場・2 部リーグ進出！』
女子『市ベスト１６・2 部リーグ進出！』という目標でずっ
と頑張ってきました。3 年生は本当に真面目な人が多く､地
道に真面目に取り組めば誰でも強くなれるという事を証明
してくれました。市総体は残念ながら目標は達成できません
でしたが、全員が地道な練習で、2 部リーグや 3 部リーグ
に進出し、県大会相当の実力をつけたと思います。2 年生中
心の新チームは 3 年生の想いを受け継ぎ頑張っています。
JOC 予選の市大会では､女子シングルスがベスト１６に進
出しました。 

 



バ
レ
ー
ボ
ー
ル
部 

男
子 

３年生最後の大会では、勝てば県大会出場という試合で、相手は県の

上位校でした。試合は負けてしまいましたが、実力のある相手に簡単に

負けることはなく、必死にボールを繋いでどんな相手にも強い気持ちを

もって戦うことができました。新チームは、「県ベスト１６」という大

きな目標をもって、日々強い気持ちをもって練習をしています。 

 

バ
レ
ー
ボ
ー
ル

部 女
子 

３年生４名、２年生２１名、１年生８名で頑張っています。公式戦１

勝を目標に、自信をつけられることを目標にしています。コート内では

厳しく、それ以外の時は和気あいあいと。日常生活からきちんとするこ

とで、部活動の意味があることが大切だと指導しています。 

 

 

柔
道
部 

柔道部は相模原ギオンアリーナで行われた県総体に個人戦４名、男女

団体戦で出場しました。県総体後には大正中を招待し、３年生の引退試

合を行いました。３年生が引退し、１・２年生の新チームになりました。

冬の新人戦に向け、県大会に１人でも多く出場できるよう練習に励んで

います。 

 

 

手
芸
部 

 手芸の活動の他、月一度のクッキングにも力を入れています。スコー

ン、冷やし中華、肉じゃが、クレープなど協力して作りました。秋葉祭

に向けてテーマを決めて、ビーズ、フェルトなどで表現できるよう頑張

っています。どうぞお楽しみに。 

 

 

吹
奏
楽
部 

先日行われた吹奏楽コンクール地区大会、県大会ではともに金
賞を受賞し、秋葉中学校吹奏楽部としては初めての東関東
大会へ出場することができました。全員が前を向き、最後まで努力
し続けることができました。今後もこどもの国や戸塚ラピス、戸塚っ
子いきいきアートフェスティバルなど地域の演奏会も多くありま
す。どんな演奏会でも素敵な演奏をするためにこれからも努力を続
けます。※水鉄砲大会が今年も開催できました。(*^ ^)v 

 

 

 

美
術
部 

体育祭の入退場門を意識してご覧になったことがありますか。毎年、

美術部が装飾しています。今年は秋葉祭に向けて「鳥獣戯画」をモチー

フに入場門を装飾しました。秋葉祭および来年度の体育祭でご披露でき

るかと思います。２.３年生は籠バッグを作りました。好きな色を選んで

講師の先生の指導の下、夏に活躍しそうなカラフルなバッグが出来上が

りました。秋葉祭に向けては３学年ともに「狐のお面」作りに取り組ん

でいます。個性的な狐たちが並ぶと思います。  

囲
碁
部 

第 9 回横浜市中学校囲碁選手権大会に参加しました。１年生は初め

ての認定戦ということで緊張していましたが、２名の生徒が全勝するな

ど頑張りました。交流戦に参加した２，３年生の対戦は見ごたえのある

ものでした。そして代表チームによる選手権戦では、準優勝という成績

を収めることができました。３年生は最後の大会にふさわしい結果を残

してくれました。 

 

茶
道
部 

茶道部は部員 11 名です。良い香り、落ち着いた雰囲気、程よい緊張

感と静寂の中、和室で部活動を行っています。夏休みには学生茶会にも

参加し、他校のおもてなしの心を受け、季節を味わい、お茶の奥深さを

改めて確認してきました。茶道という日本の伝統文化に触れ、人を想う

心や感謝の心を大切にした部活動を目指して日々の稽古に励んでいま

す。 
 

 



9月の主な行事予定 

 
    １日（金） … 小中合同防災訓練    

４日（月） … PTA運営委員会 小中合同防災訓練予備日 

５日（火） … 体育着販売 

６日（水）～８日（金） … 前期 期末試験 

８日（金） … ３年卒業アルバム用撮影 秋葉祭参加団体代表者会 

１２日（火）… 生徒専門委員会 

１４日（木）… 全校集会 秋葉祭実行委員会 

１５日（金）… 中央委員会 

１８日（月）… 敬老の日 

１９日（火）～２２日（金）… 公開授業週間  

１９日（火）… 秋葉祭参加団体代表者会 照明音響説明会 体育着販売 

    ２１日（木）… 芸術鑑賞会 

    ２２日（金）… ７組個別支援学級交流会 

    ２５日（月）… 秋葉中ファンド委員会 

    ２７日（月）… ４校時後下校（給食なし） 

    ２９日（金）… １・２年 ４校時後下校（給食なし） ３年 英語検定 

  ※給食がない日・・・６日 ７日 ８日 ２７日 ２９日（１・２年のみなし） 

お願い 

 〇中学校給食の事前注文もしくは生徒がお弁当を持ってくることを忘れないようご注意ください。 

中学校給食では、アレルギー等の対応もあり予備食を提供することは、原則できませんのでご 

理解とご協力をお願いいたします。 

 

〇今後も欠席や遅刻等の連絡は、コクーにてお知らせください。また、学校からの諸連絡につきましても、

コクーのメール配信機能を活用してご連絡を差し上げる場合が多くなってきております。コクーより 

メール配信がありましたら、必ず開封をしてご一読をお願いいたします。 

  

〇定期試験期間中や部活動がない日は、電話を１６：５５に留守設定とさせていただきます。 

 


